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香港文匯報訊（記者

陳寶瑤）踏入炎夏香港
天氣持續酷熱，中暑個
案屢有發生，日前更有
駕駛俗稱「熱狗」無空
調巴士的司機疑工作期
間中暑。勞工及福利局
局長張建宗表示，今年5
月初至上月中，香港發
生逾27宗中暑個案，當
中最少9宗在工作期間發
生，目前勞工處只針對
酷熱天氣發出預防中暑
的指引，中暑亦未納入《僱員補償條例》中，同時職安條例的保
障範圍也沒有包括職業司機，原因是馬路上出現的危害因素不是
僱主所能控制，因此難以包含在內。有立法會議員質疑，有關規
定令職業司機雙重「不受保」。

僱主須確保僱員工作安全
酷熱天氣下工作增加中暑風險，從事戶外工作更加高危，張建

宗昨日在回應勞聯議員李鳳英質詢時表示，今年5月初至上月
中，逾27宗中暑個案中有1/3、即9宗是在工作期間發生。
有立法會議員促請港府立法強制執行勞工處的《酷熱環境下工

作預防中暑》指引，並檢討《僱員補償條例》，簡化僱員在工作
期間中暑引發併發症及導致身體受傷而追討補償的程序。張建宗
回應指，現行的《職業安全及健康條例》和《工廠及工業經營條
例》已規定僱主須確保其僱員的工作安全和健康，勞工處每年夏
季會巡查中暑風險較高的戶外工作地點，若發現有僱主違反法例
規定，例如沒有提供飲用水，會即時採取執法行動。
張建宗指出，《僱員補償條例》已訂明僱員如果在受僱工作期

間因工遭遇意外以致受傷或死亡，包括在工作期間中暑導致意外
並引致受傷或死亡的情況，僱主須負起補償責任。但由於中暑事
故取決於多項因素，包括環境、工作及個人等因素，不能單以僱
員出現中暑的症狀而硬性將中暑納入該條例保障範圍內。
就日前巴士司機懷疑中暑個案，當局已向巴士公司提出，在炎

熱天氣下避免使用無空調的巴士。
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香港文匯報訊 （記者 謝雅寶）受一股西南氣流影響，香港天氣持續炎
熱，酷熱天氣警告已生效超過60小時。香港天文台昨日在市區最高錄得攝
氏32.9度，新界地區氣溫更高達33至34度，其中打鼓嶺高達34.1度，上水也
錄得34.7度高溫。天文台預測，今、明兩天持續天晴炎熱，最高氣溫達33
度，展望周六部分地區有驟雨。天文台提醒戶外工作者應多補充水分，避
免長時間暴曬，並要做足防曬措施。

酷熱持續 市區33度

前火炭平房區已於2000年清拆，現有設施主要包括運輸署廢車收
集中心、臨時巴士車廠和停車場等。為增加住宅供應，特區政

府計劃於該幅約4.3公頃的原工業用地上，興建6幢27至37層的住宅大
廈，提供約4,200個單位供約1.2萬人居住。香港房屋委員會於去年年底
就此向沙田區議會介紹有關發展計劃的初步規劃意向，並得到議員普
遍支持。

30公頃地擬建2萬單位
全港約有300公頃的工業地帶，超過6成位於新界區。在署理規劃署

署長黃婉孀陪同下，曾蔭權昨視察了前火炭平房區及鄰近工業用地。
黃婉孀向曾蔭權介紹說，香港經濟不斷轉型，規劃署一直有將過剩工
業地帶轉作其他用途，尤其越來越多廠商返回內地發展，該署派員逐
區視察，尋找可轉化為興建住宅的工業用地，而該署去年完成最新一
次的全港工業用地分區研究，建議將約30公頃工業和商貿用地改作住
宅用途，主要位於大角咀、荃灣東、火炭、小瀝源、元朗、粉嶺48區
和屯門9區，估計可興建約逾2萬個單位，包括公屋和私人住宅單位。

需有長期穩定土地供應
曾蔭權說：「香港市民最關注和最擔心的，也是特區政府最關注

的，是如何去解決長遠的房屋問題，特別是私人樓宇樓價高企的問
題，要解決這個問題，歸根究柢是要從土地供應㠥手，無論你是住在
私人樓宇，還是公屋以至其他資助房屋，都需要長期及穩定的土地供
應，這是我們首先要解決的問題。」
他並透露，住屋問題是他在未來一份《施政報告》要專心處理的課

題，「房屋供應和土地供應，息息相關。我們需要創新思維，多動腦
筋，以可持續方式增加土地供應⋯⋯上個月，我視察過一些可作填海
和發展岩洞的地點，而最實際的是我們還要看一下有甚麼土地還未盡
其用，就像工業用地轉變作住宅發展，以至其他閒置土地的潛力都不
容忽視，值得繼續積極推進」。

需市民支持及社會共識
曾蔭權說：「我們正全力找尋更多適合改作住宅用途的工業用地。

當然，我們也必須仔細考慮各方面的因素和限制，例如與周邊環境的
配合、配套設施、業權和土地使用情況等，所以市民的支持和社會共
識非常重要。儘管如此，這是我們（特區政府）急須要做的工作，我
們要認真考慮每個可以增加土地供應的建議，把握每個改善市民住屋
環境的機會。」
有關曾蔭權視察的影片已上載至youtube，網址為：

http://www.youtube.com/watch?v=N3wQ0NTxGRc。

港鐵薪酬檢討建議

香港文匯報訊（記者　羅敬文）港鐵建議，除了小部分工作表現欠佳的
員工被凍薪外，近1.4萬名員工本月起加薪2.3%至6.8%，逾半員工加薪
4.5%，平均加薪5%；大部分員工可獲發放相當於月薪1.05至1.72倍的獎
金。不過，多個港鐵工會對加薪幅度表示失望，認為未能體現公司與員工
分享理想業績的成果，亦低於通脹水平，不排除發起工業行動。

工會要求7% 擬工業行動
去年錄得逾百億元利潤的港鐵公司，旗下近1.4萬名員工將按工作表現加

薪2.3%至6.8%，本月生效（見表）。港鐵資方昨日中午與7個工會代表會
面，簡布薪酬檢討結果，但香港鐵路職員工會的代表不滿加薪幅度低於
7%，在會議中途離場抗議。
香港鐵路職員工會主席潘健邦表示，資方提出加薪幅度與工會7%訴求

有落差，並指管理層有較高加幅，但基層員工獲較低加幅，有「肥上瘦下」
之嫌，不排除發起工業行動。香港鐵路公司員工協會主席陳善和表示，資
方若拒絕回應加薪7%訴求，以及回復每年增薪點安排，也會考慮發起工
業行動。
香港鐵路員工總會理事長林偉強對於資方提出的加薪幅度感失望，認為

港鐵去年賺取逾百億元，應與員工分享成果，但加幅卻低於未來的通脹水
平，並有55%員工加薪幅度低於5%。他質疑資方漠視員工面對的通脹壓
力。九廣鐵路車務員協會主席劉彩虹表示，資方是參照28家機構的薪酬調
整幅度釐訂加薪水平，部分機構加薪幅度高達10%，但港鐵平均加薪5%。
她又稱，今年通脹預測普遍高達7%，港鐵在釐訂加薪幅度時應考慮通脹
因素，又要求港鐵回復每年的增薪點，以反映資深員工的貢獻。

港鐵：機制行之有效平衡各方
港鐵發言人表示，現行薪酬調整機制沿用多年，亦有考慮公司業績和經

濟環境，行之有效，是平衡各方的方案。
資料顯示，港鐵去年7月公布員工加薪2.2%至3.3%，平均加幅達2.5%，

另可獲70%月薪作為特別獎金。

港鐵加薪4.5% 工會仍不滿
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港鐵建議按員工工作表現今年加薪4.5%至6.8%，惟
加幅低於工會要求的7%。工會指出，撇除獎金及花
紅，半數員工只獲加薪4.5%，「跑輸」通脹，又認為

港鐵的大股東是政府，屬於「半個政府機構」，港鐵員工的加
薪幅度應與公務員看齊，達6.16%至7.24%。人力資源顧問及經
濟學家均認為，事件顯示公務員加薪已掀起帶頭作用，私營企
業受壓，但同時「羊毛出自羊身上」，企業唯有加價抵銷成本
加幅，進一步推高通脹，變成惡性循環。

企業受壓轉嫁消費者
港府早前公布公務員加薪6.16%至7.24%。這個「參考指標」

成為普羅打工仔的加薪基準，連港鐵員工也希望加薪幅度與之
看齊。中原人力資源顧問董事總經理周綺萍認為，港鐵資方建
議的加薪幅度已屬「可接受」水平，始終商業機構難以與公務
員體制完全看齊，因為公務員無花紅、無獎金，她也承認公務
員加薪，難免對商業機構帶來一定壓力。
經濟學家關焯照指出，港鐵去年盈利理想，可以參考基層公

務員的加薪幅度，讓員工追到通脹，他同意港府在加薪幅度上
「開了頭」，令私營企業受壓。加薪會導致企業成本上漲，繼而
轉嫁予消費者身上，並進一步推高通脹。

■香港文匯報記者 陳寶瑤

公僕加薪效應
通脹將再推高

級別 加薪幅度 工作表現獎 酌情特別獎金 特別獎金 員工比例*

5 6.8% 月薪67% 月薪85% 月薪20% 約10%
4 5.4% 月薪33% 月薪85% 月薪20% 約35%
3 4.5% - 月薪85% 月薪20% 約55%
2 2.3% - - - 約0.5%
1 0% - - -

註：*因四捨五入的關係，百分比總和未必是100%
本月起生效
■資料來源：港鐵工會 ■製表：香港文匯報記者 羅敬文

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特首曾蔭權預告
會於10月的《施政報告》中，專心處理房屋及土
地供應問題，立法會亦於同日通過無約束力議
案，促請特區政府盡快復建居屋。多名議員不滿
有官員指復建居屋要用7年落成，強調香港樓價已
升至危險水平，要求當局急市民所急，盡快推出
適量居屋單位以紓解住屋問題。
在昨日立法會會議上，民建聯、工聯會、經濟

動力、自由黨以至反對派均聯成一線，要求當局
復建居屋，認為有助調節樓市，協助夾心階層置

業。

民建聯要求優化置安心
民建聯議員陳鑑林表示，香港樓價目前就像

「脫韁野馬」，其中私樓樓價超出97年高峰，近期
太古城單位竟錄得呎價1.3萬元的成交個案，反映
政府錯過了調整樓市的最好時機，並擔心在樓市
泡沫爆破時才救市已回天乏術，要求當局優化置
安心計劃，由「先租後買」改為「可租可買」，增
加彈性，及復建居屋回應民意。

民建聯立法黨團召集人葉國謙亦強調，當局可
在短期內從勾地表抽出部分土地興建居屋，長遠
則研究增加土地供應，包括釋放郊野公園旁的土
地、研究維港填海及開放岩洞用地等方案。

工聯會促回應市民訴求
工聯會議員黃國健認為，目前樓市「極其異

常」，政府連番出招卻「搔不㠥癢處」，樓市不跌
反升，而復建居屋及居屋優先置業都為社會共

識，故要求政府重視復建居屋訴求，並增加新建
公屋數目，達到兩年「上樓」的目標。

自由黨主席劉健儀就指，該黨不反對復建居
屋，但為免「衣不稱身」，促請政府不能閉門造
車，必須在施政報告全面交代房屋政策。

林健鋒：當心再現負資產
「經濟動力」議員林健鋒支持適量復建居屋，

但不同意倉卒決定，匆匆行事，以免錯誤評估再
湧現大量「負資產」，希望當局先就居屋的建屋數
量及轉讓安排從長計議，以及考慮改裝工廈作中
小型住宅用途方案。「經濟動力」議員梁劉柔芬

則建議當局雙軌推行置安心及復建居屋，解決香
港房屋問題。

署理運輸及房屋局局長邱誠武在回應議案時表
示，居屋議題不能夠獨立討論，特區政府會小心
研究如何有效運用有限的土地資源，為市民提供
不同的住屋選擇，而長遠房屋政策則會留待特首
在施政報告交代。

立會通過促政府復建居屋立會通過促政府復建居屋立會通過促政府復建居屋立會通過促政府復建居屋立會通過促政府復建居屋立會通過促政府復建居屋立會通過促政府復建居屋立會通過促政府復建居屋立會通過促政府復建居屋

■張建宗坦言，目前中暑未納入
《僱員補償條例》中。

香港文匯報記者潘政祁 攝
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■香港鐵路員工總會理事長林偉強表示，港鐵去年賺逾百億
元，應與員工分享成果。 香港文匯報記者羅敬文 攝

■陳鑑林要求當局優化
置安心計劃。
香港文匯報記者劉國權 攝

■黃國健要求當局復建
居屋。
香港文匯報記者劉國權 攝

特首預告施政報告
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